

La Sección de Medicina del Trabajo de la Unión Europea de Especialistas Médicos (UEMS)

La segunda reunión del año 2001 de la Sección de Medicina del Trabajo de la UEMS tuvo lugar el pasado 20 de octubre de 2001 en Ljubljana (Eslovenia). Participaron 13 miembros, de 11 países diferentes. Por primera vez hubo un representante, aunque en calidad de observador, de Alemania, quien comentó las dificultades y la compleja situación actual a la que se enfrenta el país y que afecta también a los médicos del trabajo. El presidente de la Asociación de Medicina del Trabajo Eslovena y la directora del Instituto Esloveno de Medicina del Trabajo dieron la bienvenida a los participantes de la reunión e hicieron un breve resumen de la situación actual de la especialidad en su país. Destacaron las dificultades en ser esta especialidad poco reconocida, a pesar de su larga existencia, y los esfuerzos de sus entidades para mejorar la situación. La directora del instituto lleva un año en su cargo, durante el cual ha destinado muchos esfuerzos para conseguir la participación del ministerio de Salud y del Instituto de Salud Pública en Medicina del Trabajo.

El presidente, Dr. Ewan Macdonald, comentó algunas novedades sobre la UEMS, como la nueva versión del compendio de la UEMS, que saldrá próximamente, así como su versión en francés. Asimismo, el Consejo Europeo de Acreditación en Formación Médica Continuada (EACCME, o European Accreditation Council on Continuous Medical Education) ha actualizado sus documentos sobre formación médica continuada y sobre desarrollo profesional, que serán distribuidos a los representantes por parte del secretario. Como detalle, cabe destacar que para obtener la acreditación de un programa de formación médica continuada éste debe ser primero acreditado por el país de origen y después por este comité. También informó que la Dirección General de Salud Pública de la UE tiene actualmente como temas principales la vigilancia de la salud, las intervenciones preventivas y los determinantes de la salud. Se acuerda que todos estos temas están íntimamente relacionados con la salud laboral y, por tanto, sería interesante participar en su discusión. El presidente y el secretario explorarán el tema e informarán en la siguiente reunión. Las representantes de Croacia añadieron que en julio de 2001 tuvo lugar una mesa redonda donde se consiguió reunir a representantes de los Ministerios de Salud y Trabajo del país, así como los sindicatos y la patronal.

El Dr. Andy Slovak (Reino Unido) presentó el primer borrador de cuestionario para el estudio Delphi propuesto

en la reunión anterior^{1,2} con el fin de conocer los diferentes puntos de vista e intereses en medicina del trabajo de los países miembros, la situación actual y las aspiraciones futuras para orientar las tareas de la Sección. El cuestionario propuesto consiste en una serie de 40 preguntas clasificadas en los siguientes apartados: a) finalidad de la medicina del trabajo en cada país; b) objetivo y posibilidades; c) objetivos alcanzados; d) aspiraciones, y d) desarrollo actual. Se pretende obtener una respuesta representativa de cada país, por lo que cada miembro deberá organizar en su país un grupo de opinión para contestar al cuestionario. Después de discutir el contenido del cuestionario y la metodología, se acordó distribuir una nueva versión a cada miembro de la sección.

Se discutió también la nueva versión del borrador del capítulo 6 sobre requisitos para la formación de especialistas en medicina del trabajo de la UEMS³, que ha sido elaborado por una subcomisión de la sección a partir de una versión anterior. Se reformularon algunos aspectos y se acordó distribuir una nueva versión a todos los representantes para comentarios y sugerencias. De acuerdo con el circuito establecido, la versión final del documento será presentada al Consejo de Dirección (Management Council) de la UEMS para que sea adoptado, y de éste pasará al Comité Asesor de Formación Médica (ACMT, o Advisory Committee of Medical Training), órgano oficial de gobierno en formación médica de la UE. Este documento es una guía que pretende ser un instrumento de influencia en la materia en los países miembros. Estará disponible en la web de la UEMS (www.uems.be).

De acuerdo con la solicitud del Dr. Kaj Hussman (Finlandia) de revisar el documento sobre servicios multidisciplinarios elaborado por un grupo *ad hoc* del Comité Asesor en Salud Laboral y Seguridad (Advisory Committee on Occupational Health and Safety), liderado por él mismo, y después de una discusión amplia, se acordó responder al grupo con una lista de principios generales que deberían tenerse en cuenta en dicho documento y una propuesta de reformulación de determinados apartados del texto.

Una de las finalidades de las versiones definitivas del capítulo 6 y el documento sobre servicios multidisciplinarios es que sirvan de instrumentos para sensibilizar a los políticos sobre la medicina del trabajo. Por ello, se acordó que cada representante contactara con los miembros de la Dirección General 5 de su país y les hiciera llegar dichos documentos.

En la reunión anterior se acordó la organización por parte de la sección de una jornada con el título de «El futuro de la medicina del trabajo en Europa» e invitar a las distintas sociedades de medicina del trabajo europeas y a las organizaciones académicas^{1,2}, en el seno de otro congreso.

Correspondencia:

Consol Serra.
Unidad de Epidemiología e Investigación.
Fundació Parc Taulí. Parc Taulí, s/n.
08208 Sabadell. Barcelona.

Se discutieron diversas alternativas y se decidió finalmente su organización dentro del congreso internacional EPI-COH (ICOH-Comisión Internacional de Salud Laboral, epidemiología), que va a tener lugar en Barcelona los días 11-14 de septiembre de 2002. Su valor añadido es que se trata de un congreso internacional y va a realizarse conjuntamente con los congresos internacionales de Mujer & Salud y el de Asma, y con el de la Sociedad Española de Epidemiología (SEE). Se acuerda formar una subcomisión responsable de la organización del congreso, constituido por el Dr. Macdonald (Presidente), el Dr. Tom McMahon (Irlanda), el Dr. Solvak (Reino Unido), la Dra. Ema Saeadura (Portugal) y la Dra. Consol Serra (España).

Finalmente, se abordaron de nuevo las dificultades en relación a ENSOP. La reunión de ENSOP en el congreso de medicina del trabajo de Amsterdam, en mayo de 2001, fue cancelada, así como la reunión que debía tener lugar para el pasado mes de septiembre para la organización de un congreso en Hamburgo con el título de «La salud ocupacional y ambiental en Europa». Por otro lado, ENSOP no ha tenido aún ninguna reunión desde su creación, su presidente no ha sido nunca elegido formalmente y sus miembros son prácticamente los mismos que los de la Sección de la UEMS. Por todo ello, se propuso que cada país invitara al Dr. Jacques Van der Vliet (presidente de ENSOP) a fundir los representantes y recursos de ENSOP con los de la Sección de medicina del trabajo de la UEMS. Se acordó, en cambio, fortalecer las relaciones con EASOM (Asociación Europea de Escuelas de medicina del trabajo o European Association of Schools of Occupational Medicine).

La próxima reunión de la Sección tendrá lugar en marzo de 2002 en Bruselas.

Dra. Consol Serra
Miembro de la Junta de la Sociedad Catalana de Seguridad y medicina del trabajo
Unitat de Recerca de Salut Laboral.
Departament de Ciències Experimentals i de la Salut.
Universitat Pompeu Fabra (Barcelona).

Nota: todos los textos referenciados son consultables para quien lo solicite. Para ello, y para cualquier comentario o sugerencia, contactar a través de la Sociedad Catalana de Seguridad y Medicina del Trabajo (Tel: 933101144; scsmt@arrakis.es)

BIBLIOGRAFÍA

1. Acta de la reunión anterior (Bruselas, 31 de marzo de 2001) (mimeo).
2. Serra C. La Sección de medicina del trabajo de la Unión Europea de Especialidades Médicas. Arch Prev Riesgos Labor 2001;4:96-7.
3. Occupational Medicine. Chapter 6, Charter on Training of medical specialists in the EU requirements for the Specialty Occupational Medicine. Draft of the UEMS European Section of Occupational Medicine, June 2001 (mimeo).
4. Ad Hoc Group «Multidisciplinary Services», Advisory Committee on Occupational Health and Safety. Multidisciplinary Protective and Preventive Services. May 2001 (mimeo).